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经文：加拉太书 1:1-10 
标题：只有一个真福音！ 
要点： 

1. 加拉太书背景介绍 
2. 使徒所传的真福音 
3. 假教师所传的假福音 
4. 对我们今天的提醒 

 
前言 
2019 年刚刚过去，过去的一年里恩约教会经历了许多。靠着上帝的恩典，我们从一个家
庭的植堂查经班转型正式开始主日敬拜的圣道和圣礼的事工。这是有形教会的核心和根
基。我们从新约圣经看到，教会是基督的心意，他在地上完成十字架的救赎工作之后，升
天，并且把大使命交托给门徒们，而门徒所做的就是走遍各城各乡传耶稣基督十字架的福
音，然后聚集信徒在一起形成教会，他们恒新持守上帝的道，并且执行圣礼。我们所做的
正是忠心持守使徒们所托付的，然而在这个末后的时代，并不容易，人必厌烦纯正的道
理，耳朵发痒，就随从自己的情欲，增添好些师傅（提后 4:3）。因此我们需要不断的祈
求上帝施恩添力，也要彼此同心、彼此坚固。 
 
 我们靠着上帝的恩典勇敢的面对未来。2020 年是新的开始，新的旅程。在新的一
年里，我们要从一卷非常重要的书信开始，加拉太书。这是伟大的改教家马丁·路德最喜
爱的书信。他以他深爱的妻子来命名这卷书，称它为“我亲爱的凯瑟琳”。这卷书被改教
家如此深爱不是没有原因的。在这封书信里，使徒保罗清晰的阐明福音，并且勇敢的捍卫
它。这对福音的毫不妥协的态度也是马丁·路德为教会留下的宝贵的属灵财产，也是我们
今天值得再次思想并继承的。因为只有一个真正的福音，我们必须捍卫这一次交付圣徒的
真道。我们今天要先来简单介绍一下加拉太书的写作背景，然后一起来看加拉太教会当时
所面临的危机，和保罗写作这封书信的主要信息，最后我们要来看这封书信对我们今天的
警告。 
 

1. 加拉太书的写作背景 
加拉太是小亚细亚地区，也就是今天的土耳其当中的一片土地。在公元前 25 年，古代的
加拉太王国被罗马帝国收编，与南部的老底嘉、以哥念、路司得和特庇等地区合并，成为
加拉太省。保罗在他的第一次宣教之旅中在这个地区建立了许多教会。这些事记载在使徒
行传 13-14 章。在《加拉太书》第 4 章，保罗提到他起初向他们传福音是因为自己生病
了（加 4:13）。这很可能指的是当时保罗在路司得被犹太人用石头差点打死（徒
14:19）。然而，保罗借此机会在当地建立教会，并且在返回安提阿教会之前，在教会里
按立众长老来牧养这些信徒。所以，这卷书很可能是在这次宣教之旅结束之后写成的，写
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作时间大概是公元 48-50 年。这样，这封书信很可能是新约正典中保罗最早的一封书
信。 
 
保罗为什么要写作这封信呢？如果我们沿着使徒行传的记载，在 15 章里记载了当时从犹
大地有几个人来到加拉太地区传讲错误的救恩信息，他们宣称单单信靠耶稣基督无法得到
最终的救恩，还要再遵行摩西的律法，特别是行割礼（徒 15:2）。不仅如此，他们还诋
毁保罗的使徒身份。造成加拉太教会的危机。而保罗写作这封信就是要回应这个危机。整
卷书信大概可以分为三大部分，第一大部分是第 1-2 章，这里保罗主要在捍卫自己的使
徒身份；第二部分第 3-4 章他主要阐明福音；最后第三大部分是 5-6 章，他处理实际应
用的问题。 
 
那么，现在就让我们一同来看保罗的回应。 
 

2. 使徒所传的真福音 
像一般的书信一样，保罗先从问候开始。然而，这封书信的问候却与众不同。第一个与众
不同的地方是，在这问候语中，保罗在为他的使徒身份辩护：“做使徒的保罗——不是
由于人，也不是借着人，乃是借着耶稣基督，与叫他从死里复活的父神”（v.1）。保罗
这样的辩护暗示着当时他的使徒身份与权威在加拉太各教会里被诋毁削弱了。 
 
对于住在加拉太的基督徒来说，犹太可是宗教的圣地。从犹太来的教师，自然很吃香。这
就好比今天许多中国的信徒会追捧从美国或者从韩国来的宣教士一样。这些从犹大地上来
的假教师们，他们为了把自己属灵增长的产品贩卖给加拉太人，就必须削弱保罗的权威。
保罗那家伙给你们传基督，都是些入门的玩意儿。我们这儿有更高级的。保罗只知道传耶
稣基督，但只有基督还不够，你还需要其他的东西，比如行割礼。因此，保罗必须为他的
使徒身份和权威辩护。 
 
因此，保罗首先表明自己的身份是使徒。他接下来马上解释了这个词的含义，他说使徒的
意思是，他的权威不是源自于人，他也不是通过人被差遣的，而是直接受耶稣基督和父上
帝的差遣。在新约教会建立根基的时间里，主耶稣特别直接呼召使徒，来建造教会的根
基。使徒们的工作是为耶稣基督在十架上完成的救赎工作加上一个权威性、正典性的见证
和解释。当这个使命完成时，这个职分就停止了。因此，使徒的职分是特殊的、暂时性
的，和今天的圣道和圣礼仆人的职分（即牧师）不同。今天，主耶稣呼召一个人做圣道的
仆人，是通过某个教会来呼召，而不是直接向他显现。因此，今天我们生活的时代，不再
有使徒了，因为新约教会的使徒根基已经在 2000 年前完成了，今天再自称使徒或先知
的，就是在已经立定的根基之外，另立根基。 
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另外我们需要注意的是，保罗强调使徒身份并不是为了自己更受人尊敬，让自己更有影响
力。他的目的是为了劝服人们相信他所传的福音。 
 
这也是这卷书信的问候语的另一个与众不同的地方。保罗的问候语从第 1 节到第 5 节是
一气呵成的（英译文里可以体现，但中文翻译必须断句）。在希腊文学里，长句子是高级
文学水平的体现，非常优美。当然，保罗在这里并不是在炫耀自己的希腊文的文采。他之
所以一气呵成说完这整段话，是因为他迫不及待的向加拉太人重新宣讲福音。请注意看，
在这一段问候里，保罗点明了福音的核心。他在第一节就提到了耶稣基督从死里复活
（v.1），而这意味着耶稣曾经死过，因此保罗在第 4 节，又马上解释了耶稣死的意义：
基督是“照着父的旨意，为我们的罪舍己，要救我们脱离这罪恶的时代。”（v.4）耶稣
的死不是意外，而是上帝永恒中的旨意。他的死是代赎性的，他为了我们的罪而死，因为
罪的工价是死，他替我们付清了死亡的工价，他又从死里复活，以大能显明他自己就是生
命的主，战胜死的权势，因为死不能囚禁他。因此，他能够拯救我们，藉着他的复活，他
赐给你永生的大能，使你不再属于这个罪恶的世代，而是被迁入到将来的世代，上帝的国
度，新的创造！这就是上帝永恒的计划。这计划的完成，必将荣耀上帝自己（v.5）。这
就是福音的核心，耶稣基督代赎性的死与复活，和他带给我们的永恒的盼望。 
 
这一切都是在我们之外完成的。福音是一个消息，是一个胜利的捷报。而传道人就是报喜
讯的传讯官，每个主日，他向基督的百姓传讲那个胜利的喜讯：我们的君王得胜了！他战
胜了我们的仇敌，我们要进入他的新国度之中！我们不是福音，我们不是那个得胜的君
王，耶稣才是。然而，这福音必定带来不可磨灭的影响，我们因这福音而歌颂他，向他欢
呼，传扬这胜利的喜讯给更多的人，并且顺服这位君王来过圣洁生活。 
 
值得注意的是，在这段问候语中，保罗把他使徒的职分和使徒的祝福，与他所传的福音紧
紧的联系在一起。他是被那位从死里复活的耶稣呼召而做使徒的（v.1）；他的祝福，也
就是恩惠和平安，是从那位为我们的罪舍己的救主而归于我们的（v.3-4）。使徒的工作
就是在新约教会的开始，建立不容妥协的福音根基。只有这一个福音！耶稣基督的教会只
能传讲这一个福音！基督的教会不能否定这福音，不能混淆福音，不能忽略福音去讲世人
喜爱的东西。有许多偏离福音的方法，例如宣讲成功神学，如何成功、如何梦想成真，或
者专门喜欢讲地上列国的时势经济政治。这看出人心的确是制造偶像的工厂。然而，保罗
在这里所面对的是律法主义的危机。而这个危机在教会历史上层出不穷，因此我们必须花
一点时间来认真思想，这些假教师们所传的假福音。 
 

3. 假教师所传的假福音 
如果你读过加拉太书的话， 你能感觉到保罗的字里行间有一种愤怒。但是我们必须知道
他愤怒的原因是什么。保罗没有为宗教不自由或者社会不公义而愤怒。他自己遭受许多逼
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迫，但他却充满喜乐（徒 13:52）。保罗也不是因为加拉太的基督徒们懒惰不愿意遵守律
法而愤怒。实际上，恰恰相反，这些加拉太人听从了犹太地区来的教师们，他们反而很热
衷于遵行律法，特别是割礼。 保罗愤怒的原因是这些假教师扭曲了福音。他们把律法掺
入了福音，制造出了一种假福音。这是保罗愤怒的原因。这种对福音的扭曲要比任何不道
德的行为更受咒诅。约翰·加尔文在他的注释里这样说：“颠倒福音要比道德败坏更
糟。”这种颠倒福音的行为就是混淆律法与福音。 
 
在这个假福音里，耶稣基督不是那位独自成就我们救恩的完全的救主，而只是半个救主。
他只是把救恩的可能性给了我们，然而我们还必须靠自己遵行某些规条才能得救。最终决
定性的因素不在上帝，而在你自己。 
 
在第 6 节，保罗甚至说，他很惊奇他们如此快的转离了真福音，去听从了别的福音
（v.6）。这是魔鬼的诡计，他总是藉着各样的方式来攻击福音。保罗说：这些不是真的
福音，是有人搅扰你们，把基督的福音更改了。千百年来，福音不断遭受的各样的更改。
中世纪晚期的救恩论说：“只要你按照你自己的能力去做，上帝就会给你恩典。” 上帝
作了他要做的，现在轮到你要做你该做的了，你要动用你的意志和倾向去与上帝合作。而
这样的救恩论在今天不乏追随者。 
 
耶稣基督的福音对保罗来说如此珍贵，甚至他咒诅任何传假福音的。第 8 节，他说：
“无论是我们，是天上来的使者，若传福音给你们，与我们所传给你们的不同，他应当被
咒诅。”然后，他不只是咒诅一次，还又加上第二次的咒诅：“我们已经说了，现在又
说，若有人传福音给你们，与你们所领受的不同，他就当被咒诅。”（v.9） 
 
因为这福音不是保罗自己的个人体会，或者属灵经验而已。这福音比保罗更重要。这福音
比我更重要，比你更重要，比任何你尊敬的人都更重要，甚至比天使更重要。这福音比你
喜爱的神学家、牧师都重要。因此，我们必须爱福音胜过爱任何人。如果有一天，你发现
王一牧师不再传讲着福音时，你要效法保罗，责备我！但是你知道，在这个弯曲悖逆的世
代，坚守福音不是容易的事。你会感觉很孤单，你会被质疑、被批判、被藐视，我说的不
是那些不信的人，而是那些自称是基督徒的人。但是，我们必须像保罗一样问自己：“我
到底是试图讨人的喜欢，还是单单的讨神的喜悦？”（v.10） 
 
那么，现在就让我们最后来思想一下，保罗对我们今天在座的每一位的提醒。 
 

4. 对我们今天的提醒 
今天，同样福音受到各样的威胁。每个时代的教会都面对各样的假教师传讲假的福音。传
统的华人教会有很严重的律法主义倾向，教会给信徒各样超过圣经之外的规条，不能做这
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个，不能做那个，在教会里呆了许多年听到的都是这些，而很少听到福音。所谓的传福音
就是，一个人来到教会先来讲 5 分钟的福音，然后带你做个决志祷告，然后你就成为信
徒了，从此以后你就不用再听那 5 分钟的福音了，你要听的是如何做这个、如何做那
个，如何成为好丈夫、好妻子、如何拥有幸福人生之类的。这些是什么呢？这些都是律
法。很多人在这样的教会里一辈子，只听过 5 分钟的福音。 
 
另外，我们今天还有成功神学的影响。耶稣基督的福音不再是保罗所传的为我们的罪舍
己，救我们脱离罪恶，而是耶稣来给你丰盛的恩典，让你梦想成真，让你成功。讲台上讲
的不在是福音，而是成功的秘诀。此外，还有一些教会偏离了福音的宣讲，把目光定睛在
属地国度上，列国的时事政治成为焦点，而不再是天国的福音。这些都是把目光放在人自
己身上，想要通过我们自己的力量去改变什么。这些的本质都是把律法掺入了福音。 
 
所以，弟兄姐妹们，我们必须一起同心坚守这福音。这是恩约教会的使命之一：“以忠心
传讲耶稣基督的福音”。这意味着我们每个人首先必须这样做。我们必须自己首先明白福
音，必须抛弃自己的义，而单单依靠基督的义。因为只有基督从死里复活，赐给我们永
生。 
 
让我们在新的一年里，不断的回到福音里来，重新得力。因为只有一个福音。耶稣基督，
你的主，曾为你死，并为你复活。唯独他才是你唯一的盼望和拯救。阿们！ 


